
 

 

令 和 元 年 第 ４ 回 横 手 市 議 会 ９ 月 定 例 会 

一 般 質 問 要 旨 

 

 

■ 一般質問の日程 

令和元年９月３日（火）～５日（木） 本 会 議 
   

                      ※午前１０時、開会の予定です。 

■ 一般質問の順序 

期日 順番 議席番号 議  員  名 質問区分 頁 

３日 

１ １ 番 本 間 利 博 議 員 一 括 １ 

２ ３ 番 山 形 健 二 議 員 一 括 ２ 

３ ５ 番 青 山   豊 議 員 一問一答 ３ 

４ ８ 番 寿松木   孝 議 員 一 括 ４ 

４日 

５ ４ 番 大日向 香 輝 議 員 一 括 ５ 

６ ６ 番 加 藤 勝 義 議 員 一 括 ６ 

７ 11 番 立 身 万千子 議 員 一 括 ７ 

５日 

８ 24 番 土 田 百合子 議 員 一 括 ８ 

９ 12 番 菅 原 亀代嗣 議 員 一 括 10 

１０ 13 番 菅 原 正 志 議 員 一問一答 11 

 

※質問区分の説明 

一  括・・・「一括質問一括答弁方式」の質問方法で、議員が質問項目すべてを演壇で一括

して質問し、その後、執行部（市長や教育長など）が演壇でその質問項目に

対して一括して答弁を行います。再質問は、議員は質問席で行い、執行部は

自席で答弁します。 

一問一答・・・「一問一答方式」の質問方法で、議員は質問席から１つの質問項目ごとに質問

し、執行部は自席から答弁を行います。 
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１．【１番 本間 利博 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．スポーツによるまちづくりについて 

１） 横手市スポーツ推進計画について。 

① 計画期間を３年に設定している理由について伺う。 

 

② 次期計画の見通しについて伺う。 

 

 

  ２） スポーツによる健康づくりについて。 

① 冬期間を含めた運動習慣定着化のための取り組みについて伺う。 

 

② 健康の駅事業との連携について伺う。 

 

 

   ３） 「2020 年東京オリンピック・パラリンピック競技大会」へ向けた取り組みについて。 

① バドミントンを市民の健康づくりに活用する方策について伺う。 

 

② インドネシア共和国との観光交流人口の増加と経済交流発展のための方策を伺う。 

 

 

 

２．投票区見直しの結果と今後の見通しについて 

１） 投票率を分析した結果と今後の対応を伺う。 
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２．【３番 山形 健二 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．移住定住促進事業について 

１） 移住実績について伺う。 

     ① 平成 30 年度の実績についてどう考えているのか。 

 

   ２） 移住者への支援体制について伺う。 

     ① 仕事に対する支援 

 

     ② 住居に対する支援 

 

     ③ 育児・教育に対する支援 

 

 

   ３） 今後の事業展開について伺う。 

 

 

   ４） 地域おこし協力隊について伺う。 

     ① 導入するとのことだったが、現在はどの段階にあるのか。 
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３．【５番 青山 豊 議員】（一問一答） 

 

１．人事について 

１） 職員人事評価実施規程について。 

     ① 被評価者との面談、開示の実態について伺う。 

      

② 苦情相談申し出の実態について伺う。 

 

 

   ２） 評価の基準について。 

     ① Ｓ評価とＡ評価の違いについて伺う。 

 

 

   ３） ３６０度（多面）評価システムについて。 

     ① このシステムを採用する可能性について伺う。 

 

 

   ４） 来年度の職員募集について。 

     ① 職務経験者の行政職募集を県外在住者に限定した理由を伺う。 

 

 

 

２．横手駅東西交流施設について 

１） 自由通路について。 

   ① 自転車乗り入れの可能性について伺う。 
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４．【８番 寿松木 孝 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．全日本ラリーについて 

１） 今年から全日本戦として７月下旬に開催された「横手ラリー2019」だが、このイベ

ントに対する評価について伺う。また、初の開催でもあり様々な場面で課題があった

ように感じられるが、その改善策などを含めた今後の対応について伺う。 

 

 

２．軽自動車税について 

１） ここ数年の推移を見ても分かるが、軽自動車税の未納が増えている。これは、税負

担の不公平感だけでなく無車検の車両での路上走行につながる可能性もあり、事故発

生時の補償問題など様々な事態を招くことも心配される。未納の現状と、解消に向け

た取り組みについて伺う。 

 

 

３．踏み違い防止装置導入の助成について 

１） 高齢者のブレーキとアクセルの踏み違いによる事故が多発していることから全国に

先駆け、高齢者安全運転支援装置設置促進事業補助金が本年の７月から東京都で導入さ

れた。これは、高齢運転者が安全運転支援装置を１割の負担で購入・設置できるよう、

都が当該費用の９割を補助（補助限度額は 10 万円／台）する内容だが、高齢化の進行

が著しい当市でも、こうした事故はいつ起きるか分らない状況であり、その防止対策が

求められていると感じている。踏み違い防止装置導入の助成に対する考えはないのか伺

う。 

 

 

４．空き時間のスクールバスの活用について 

１） スクールバスの空き時間の活用については、これまでも各議員から活用の要望がな

されてきたが、文科省からの補助金での導入であることからの目的外使用、白ナンバー

であることからの営業行為の疑いなど、様々な法的理由から導入には後ろ向きだったと

感じている。しかし、先般、会派研修で訪れたある自治体では廃線となったバス路線で

スクールバスを活用した運行が実施されており、その運用にあたっては、法的に問題が

無かったと確認してきた。昨今の免許返納の流れもあり、交通弱者対策などが緊急課題

となっている当市でも、早急にこのスクールバスなどの利活用に対しての検討を始める

べきと考えるが、如何か。 
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５．【４番 大日向 香輝 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．横手市消防署西分署の立地について 

１） 横手明峰中学校が近くにあることから、消防車両等が出動する際のサイレンの喧騒

など不安視される部分が多いと思われるが、どう考えるか。 

 

 

 

２．横手明峰中学校の冷房設備の整備について 

  １） 騒音等を考えると、整備を急がなければならないと考えるがどうか。 

 

 

 

３．西部斎場の立地について 

１） 現在の立地を考えると移転すべきと思うが、遊休施設である雄物川陸上競技場を利

用してはどうか。 
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６．【６番 加藤 勝義 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．緊急時の情報発信について 

 

合併前から４つの地域で情報発信として利用されてきたアナログ防災行政無線が、令和４

年 11 月をもって使用できなくなる。昨年、３月定例会一般質問でも今後のあり方を質問し

たが、廃止の方針だった。以下質問する。 

 

１） 国においても防災行政無線のデジタル対応を推進している。さらに、戸別受信機に

関する財政措置もあり、量産化や低廉化も進んでいる。地域性も考慮して、行政情報

も発信できる防災行政無線の存続を再考検討する考えはないか。 

 

 

２） 災害情報伝達方法が複数ある中で、スマートフォンや携帯電話、パソコンを持たな

い情報弱者には、どの伝達ツールで発信するのか。 

 

 

 

２．統廃合により閉校した学校について 

閉校した小中学校の歴史資料保存について、以下質問する。 

 

１） 校歌の音源や譜面など、一元保存が必要ではないか。 

 

 

２） 校歌歌詞を掲示していた歌詞額はどう扱われているのか。 

 

 

３） 学校記念誌や活動記録文書、校門銘板、校章サイン、校旗、歴代校長の写真、表彰

盾・旗・メダル・賞状なども学校の歴史資料である。保存保管方法を伺う。 

 

 

 

 

 

 

 

 



7 

 

７．【１１番 立身 万千子 議員】（一括質問一括答弁） 

 

気候変動から市民を守る施策をどう講じるか 

 

１．最近の数年間における横手市の気候状況についての判断と対策につ

いて 

１） 農業への影響と対策 

 

 

２） 人体への影響と対策 

 

 

３） 冬期の雪対策 

  ①特に、生活道路と間口除雪の施策について。 

 

  ②雪下ろし・雪寄せ助成の現状と課題は何か。 

 

 

 

２．夏の暑さ対策の具体化について 

１） 小中学校の冷房設備について。 

 

 

２） 雪冷房の促進と課題について。 

 

 

３） 地域の見守り強化について。 
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８．【２４番 土田 百合子 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．「Ｎｅｔ１１９緊急通報システム」の導入について 

１） 聴覚や、言語の障がいなどにより音声での緊急通報が困難な人のために、スマートフ

ォンから文字情報で１１９番通報ができる「Ｎｅｔ１１９緊急通報システム」導入の考

えを伺う。 

 

 

 

２．「ふるさと住民票」の提案について 

１） 仕事や介護、災害、ふるさと納税などで居住地以外の地域とも関わりを持つ人が増え

ている。「ふるさと住民票」は、その人たちに公共施設の住民料金での利用や、行事など

の案内、空き家情報、介護など、自治体が様々な行政サービスを提供するとともに、住

民投票への参加など、地域に関わりを持つ人たち（関係人口）とのつながりを強くし、

その知恵や気持ちを地域づくりに生かすための仕組みである。「ふるさと住民票」制度の

考えについて当市の考えを伺う。 

 

 

 

３．総務文教常任委員会視察から 

１） 近江八幡市「ＶＲ安土城高精度型システム」から。 

   バーチャルリアリティの技術は、かまくらや夏祭り、歴史的な後三年合戦や、大鳥井

山遺跡などを観光に生かすことができるのではないかと感じたが考えを伺う。 

 

 

  ２） 現場映像を活用した「災害時オペレーション」について。 

     災害時の早急な対応を災害対策本部に設置された８画面でリアルタイムに映像から判

断することができ、氾濫する河川にカメラを設置して災害情報を集めるなど現場映像の

活用で災害時に迅速に対応できる体制が整えられていた。スマートフォンからの映像を

使った「災害時オペレーション」は取り入れるべきと感じたが考えを伺う。 
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  ３） 重伝建地区「五個荘
ご か し ょ う

金堂
こんどう

」における町並み保存会の取り組みについて。 

金堂まちなみ保存会は平成７年に発足し、青年部の新設を経て、平成 19 年に特定非営

利活動法人となった。活動として、市から委託を受け伝建事業に関わる相談業務や、子

どもたちへの体験学習の実施など、人材育成にも力を注ぎ住民主体の活動が展開されて

いる。当市の増田地区においても、いかに後継者を確保し、建物の維持、管理、補修を

おこない、「地域の宝」を磨いていくかがこれからの課題であると思うが、今後の取り組

みを伺う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



10 

 

９．【１２番 菅原 亀代嗣 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．小中学校等へのエアコンの設置について 

１） 全小中学校の普通教室にエアコンを設置した場合、どのくらいの工事費がかかるのか

伺う。 

 

 

２） 全小中学校の普通教室へのエアコン設置は、何年度までに行うのか伺う。 

 

 

３） 全小中学校の普通教室へのエアコン設置にあたり、合併特例債の活用の考えを伺う。 

 

 

４） 公立保育所のエアコン設置状況について伺う。 

 

 

２．交通政策について 

１） 東北中央自動車道の未整備区間の状況について伺う。 

 

 

  ２） ＪＲ北上線の乗車人数の増加を図るのための取り組みについて伺う。 

 

 

３） 十文字駅のバリアフリー化について伺う。 

 

 

４） 十文字駅～増田間のシャトルバスについて伺う。 

 

 

５） 運転免許証返納の状況について伺う。 

 

 

３．地域のお祭りについて 

１） 浅舞八幡神社祭典の山車の人形のリース料の助成金制度について伺う。 
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１０．【１３番 菅原 正志 議員】（一問一答） 

 

１．地域づくりのこれからについて 

１） 目指す地域づくりとは何か伺う。 

 

 

    ２） 目標に向けて現状をどう捉えているのか伺う。 

 

 

  ３） 課題解決に向けての取り組みについて伺う。 

 

 

 

２．市と民間団体との関わりについて 

１） 市が事務作業を担っている現状についてどう考えるのか伺う。 

 

 

 

３．図書館の将来展望について 

１） 人材育成・配置についての考え方を伺う。 

 

 

２） 限られた予算の中で、資料などの充実をいかに図るか伺う。 
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令和元年９月定例会日程予定【会期２６日間】 

 

———  本 会 議   午前 10 時開会予定です・傍聴できます —— 

◇８月２６日（月） 〔開会〕議案上程 ほか 

◇９月 ３日（火）  一 般 質 問 

◇９月 ４日（水）  一 般 質 問 

◇９月 ５日（木）  一 般 質 問 

◇９月２０日（金）   委員長報告・採決 ほか  〔閉会〕 
  — 傍聴席は本庁舎７階です — 

 

———  委 員 会  ——— 

    ◇８月２６日（月） 一般会計予算特別委員会 

◇８月２６日（月）～２７日（火） 

決算特別委員会 

    ◇９月 ９日（月）～１２日（木） 

 決算特別委員会分科会、各常任委員会、 

 一般会計予算特別委員会分科会 

    ◇９月１８日（水） 決算特別委員会 

    ◇９月２０日（金） 一般会計予算特別委員会 

 

 

 

 

横手市のホームページにあります、 

 議 会 のコーナーをクリックしてください。 

本会議録画・会議記録・市議会だよりを 

いつでもご覧いただけます。 

 

◇ 横手市議会事務局 ◇ 

〒013-8601 横手市中央町８番２号 （横手市役所 本庁舎 ６階）  

 TEL：0182-32-2535  FAX：0182-32-6539 

E-mail：gikai@city.yokote.lg.jp 

 
横手市議会マスコットキャラクター 

“しらとり議員” 


